

Presentación

DOI: 10.32870/in.vi24.7247

El número contiene una diversidad de trabajos presentados por un grupo heterogéneo de autores provenientes de espacios distintos, cuyos análisis de variada índole muestran preocupaciones interrelacionadas en siete textos: tres artículos respecto a la Unión Europea, de entre ellos, dos que abordan las repercusiones de la pandemia, y dos más, con contenido de economía, respecto a temas sobre la cooperación internacional, por otro lado, entre las repercusiones de la COVID-19 se puntualizará en el ámbito de los movimientos migratorios, o sobre los retos de la economía internacional, sin embargo, sin que las colaboraciones pertenezcan a un tema común, todos muestran escenarios del orden mundial actual.

El primer texto “La Cooperación Internacional al Desarrollo: el rol del sector privado en la consecución de los ODS”, muestra desde la experiencia de la Unión Europea que el sector privado se ha incorporado cada vez más en la política del desarrollo internacional tomando relevancia en la consecución de los Objetivos del Desarrollo Sostenible; en el texto se identifican las diferentes formas de la incorporación del sector privado en la CID y la estrategia seguida por la Unión Europea, mostrando los resultados obtenidos.

“El horizonte de la Economía Azul: la Cooperación Internacional para el Desarrollo de los océanos ante la emergencia climática”, propone convertir la Economía Azul (EA) de la Unión Europea en una alternativa sostenible y un medio para entender el conflicto socioambiental provocado por la globalización económica que impacta en los servicios ecosistémicos de los océanos, lo que obliga a observar su importancia en la búsqueda y aplicación de líneas de acción a través de la Cooperación Internacional para el Desarrollo (CID), para el resarcimiento de la emergencia climática y la mejora en el aprovechamiento del océano.

“La facilitación del comercio y cooperación de las PYMES para la integración de la Alianza del Pacífico”, que analiza el comercio de la

iniciativa económica de la Alianza del Pacífico para impulsar y profundizar la integración de América Latina, mostrando que entre países miembros existe una relación comercial poco activa a pesar de contar con tratados de libre comercio desde la década de los años 90, lo que confirma la necesidad de un programa más ambicioso de liberalización comercial, políticas conjuntas dirigidas a impulsar las Pequeñas y Medianas Empresas (PYMES), así como el desarrollo de cadenas productivas más atractivas que ofrezcan nuevas oportunidades de inversión y crecimiento.

“Movimiento humano en el contexto de la crisis mundial de salud (COVID-19): Securitización, externalización de fronteras y tendencias migratorias”: el artículo explora las consecuencias que ha tenido la pandemia de la COVID-19 en los flujos migratorios de grupos vulnerables en el marco del paradigma de securitización dominante, deduciendo tendencias en la migración internacional en el cruce de fronteras en distintas partes del mundo, así como los efectos producidos por la crisis de salud mundial y la práctica de externalizar fronteras en ciertos países de paso, tomado los casos de Libia y México.

“Los desafíos de las IES en la sustentabilidad frente a la COVID-19”, analiza los desafíos de las instituciones de educación superior (IES) ante la emergencia sanitaria, donde se producen avances en escala global y regional, pero la pandemia propuso las debilidades que obligan a dialogar hacia una política de educación superior sustentable.

De la misma manera, la propuesta de “Al respecto de los efectos políticos de la pandemia de COVID-19 o de cómo el Estado entró por la sala de emergencias”, expone que la necesidad de fortalecer al Estado en sus capacidades para atender el bienestar social se evidenció en el manejo y respuesta a la crisis provocada por la pandemia de COVID-19.

“Transformación y crisis: el Estado mexicano a partir de la crisis de la Deuda Externa de 1982”: la narrativa histórica del artículo tiene como principal objetivo analizar la transformación que vivió el Estado mexicano durante la década de 1980 derivada de la crisis de 1982. Con el objetivo de vincular la crisis con el repliegue, retirada o transformación del Estado de bienestar, contextualizado en los trabajos de los teóricos Bob Jessop, Phillip G. Cerny y Colin Hay, para demostrar cómo la crisis de la deuda permitió la creación de una narrativa dominante que legitimó las acciones tomadas para modificar la trayectoria del Estado mexicano.

Finalmente, cerramos el contenido de este número de la revista con el texto “Cambios en la educación superior de Vietnam, de las reformas Doi Moi (1986) a la actualidad”: este artículo tiene la finalidad de compartir los principales cambios en la educación superior de Vietnam a partir de las reformas *Doi Moi*, que provocaron las reformas en el sector educativo para adecuarse a la inserción económica internacional del país, apoyadas por la cooperación internacional otorgada por el Banco Mundial y Australia.

Los escenarios que presenta el número 26 de *Internaciones* permitirán al lector observar desde las perspectivas de los autores la arena global, las crisis, los desafíos de gobernabilidad o los retos a la seguridad.

Lourdes M. Arce Rodriguez